

NACIONES UNIDAS
CONSEJO
DE SEGURIDAD



Distr.
GENERAL

S/8435*
2 marzo 1968
ESPAÑOL

~~ORIGINAL: INGLÉS~~

NOTA PRESENTADA POR EL SECRETARIO GENERAL EN VIRTUD DE LA
RESOLUCION 2252 (ES-V) DE LA ASAMBLEA GENERAL Y DE LA
RESOLUCION 237 (1967) DEL CONSEJO DE SEGURIDAD

1. En su resolución 2252 (ES-V) de 4 de julio de 1967 referente a la asistencia humanitaria, la Asamblea General, después de acoger con beneplácito la resolución 237 (1967) del Consejo de Seguridad de 14 de junio de 1967, felicitó al Comisionado General del Organismo de Obras Públicas y Socorro de las Naciones Unidas para los Refugiados de Palestina en el Cercano Oriente (OOPS) por los esfuerzos que había hecho para proseguir las actividades del Organismo tendientes a velar por todas las personas que estaban comprendidas en su mandato; hizo suyos los esfuerzos que el Comisionado General había hecho para prestar, dentro de lo posible, ayuda humanitaria, con carácter urgente y a título de medida temporal, a otras personas de la región que estaban fuera de sus hogares y necesitaban que se les prestara inmediatamente ayuda por efecto de las hostilidades recientes e instó a todos los gobiernos, así como a las organizaciones y particulares a que hicieran contribuciones especiales para los fines precedentes al OOPS, así como a las otras organizaciones intergubernamentales y no gubernamentales interesadas. El 19 de diciembre de 1967 la Asamblea General aprobó la resolución 2341 B (XXII), en la cual reafirmó su resolución 2252 (ES-V) y reiteró su exhortación a que se hicieran contribuciones especiales.

2. Los sucesos de las últimas semanas han intensificado más aún este problema humano resultante de la situación en el Oriente Medio. Los gobiernos que actualmente consideran la respuesta que van a dar a la exhortación de la Asamblea General quizá deseen estudiar la situación descrita en el siguiente informe del Sr. Laurence Michelmore, Comisionado General del OOPS, relativo a los sucesos recientes. El Secretario General desea destacar particularmente el párrafo 8 del

* Distribuido también con la signatura A/7060.

S/8435
Español
Página 2

informe del Comisionado General e insta a todos los gobiernos a que aporten con carácter urgente todas las contribuciones posibles con objeto de hacer frente a la nueva situación / emergencia que los refugiados plantean ahora al Gobierno de Jordania y al OOPS.

INFORME DEL COMISIONADO GENERAL DEL OOPS SOBRE EL EXODO
DEL VALLE DEL JORDAN

1. Los incidentes militares ocurridos recientemente a lo largo del Río Jordán, sobre todo los del 8 y 15 de febrero de 1968, han causado bajas y una alarma general entre la población civil que vive en la parte oriental del valle del Jordán. Las autoridades de Jordania han manifestado que 46 civiles perdieron la vida y 55 quedaron heridos en el último de dichos incidentes, ocurrido el 15 de febrero. En la actualidad pasa de 80 muertos y 140 heridos el total acumulativo de las bajas civiles en los incidentes militares ocurridos en el valle del Jordán entre noviembre de 1967 y febrero de 1968, según han informado las autoridades de Jordania. Entre los que han perdido la vida o han resultado heridos se encuentran personas desalojadas de las zonas ocupadas por Israel en junio de 1967 y algunos de los refugiados residentes en el Campamento de Karameh, establecido ya hace tiempo por el OOPS. Quedo destruido el almacén del OOPS en Karameh y varias escuelas, instalaciones sanitarias y otras instalaciones del OOPS sufrieron daños.
2. Como efecto acumulativo de estos incidentes, unos 75.000 refugiados y personas desalojadas, así como muchos aldeanos del valle, han abandonado sus hogares y albergues temporales para buscar refugio en tierras más altas, hacia el este, lejos de los tiroteos. Si bien el éxodo del valle empezó antes del 15 de febrero de 1968, se convirtió en una oleada después de la acción militar de esa fecha y continuaba al 1.º de marzo.
3. A principios de febrero de 1968 los siete campamentos de tiendas situados en el valle del Jordán y administrados por el OOPS daban albergue a 57.000 refugiados de Palestina y a otros palestinos que abandonaron la ribera occidental y la Faja de Gaza después de las hostilidades de junio de 1967. Además, en el Campamento de Karameh habían unos 23.000 refugiados de Palestina que ya se encontraban en esa situación antes de 1967. Al 1.º de marzo quedaban menos de 2.000 personas en los campamentos de tiendas y 500 en Karameh. Se comunica que se han trasladado hacia Amman otros refugiados no residentes en campamentos del OOPS y muchos habitantes - quizá la mitad - de las aldeas de la parte septentrional del Valle, pero aún no se conoce el número total de estos grupos.
4. A petición del Gobierno de Jordania, el OOPS continúa prestando sus servicios a las personas que quedan en el valle y colabora estrechamente con el Gobierno en la prestación de asistencia de carácter urgente a los recién desalojados del valle del Jordán en los lugares en que se encuentran actualmente. Muchas de las personas

precedentes de los campamentos de tiendas del OOPS se llevaron consigo tiendas, así como mantas y otros bienes personales, y ahora vuelven a levantar sus tiendas en los diversos lugares donde se han refugiados.

5. El Gobierno de Jordania ha establecido el nuevo campamento de Baqa, con tiendas de campaña, cerca de Suweilih (al noroeste de Amman); al 1.º de marzo había allí 40.000 personas y se comunicó que había más en camino. A petición del Gobierno de Jordania, el OOPS ha asumido la responsabilidad de la administración de este campamento. Actualmente se procede con la mayor rapidez a instalar un sistema de distribución de agua, a construir letrinas, y a establecer servicios sanitarios e instalaciones para distribuir raciones alimentarias y servir comidas calientes. Mientras tanto se distribuye pan, sardinas y queso. Del valle del Jordán se traen amplias tiendas de campaña, pupitres y material escolar para que se puedan reanudar pronto las clases.

6. Otras 6.000 personas recién desalojadas se han trasladado al sitio de un antiguo campamento de tiendas, en Souf, cerca de Jerash, y hay 5.000 en Marka, en los alrededores de Amman. Ciertos grupos más pequeños se han reunido en distintos lugares de Amman y Zorba y en sus proximidades. Hay otros grupos que han pasado a compartir la vivienda de algunas familias en Amman y sus alrededores, con lo cual se aumenta más aun la congestión en la zona y se incrementa considerablemente la población de los campamentos actuales del OOPS. Puede que se necesiten varios campamentos nuevos fuera del valle, y el OOPS ha ofrecido su colaboración al Gobierno para establecerlos y administrarlos.

7. Estos acontecimientos colocan al Gobierno de Jordania y al OOPS ante una nueva situación de emergencia de gran envergadura. Aunque todavía no se pueden evaluar completamente las dimensiones del problema, no hay duda de que se necesitarán miles de nuevas tiendas de campaña, así como fondos para establecer servicios sanitarios, de saneamiento, de distribución de agua y de alimentos, de alimentación complementaria, de enseñanza, etc.

8. El OOPS ya encara un déficit de 4 millones de dólares para sus servicios existentes, y las nuevas cargas que origina el éxodo del valle del Jordán aumentan la necesidad de fondos y de nuevas tiendas de campaña. Si no se reciben contribuciones especiales en estos momentos críticos es difícil imaginar cómo se van a seguir satisfaciendo las necesidades esenciales de los refugiados y las personas desalojadas.